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Vigna unguiculata (L.) Walp., communément appelé niébé, est l’une des principales légumineuses
alimentaires et fourragères du continent africain dont elle est originaire. En Algérie, le niébé est
une ressource phytogénétique cultivée traditionnellement dans plusieurs zones distinctes : le nord
(Kabylie, El Kala), le sud-ouest (Gourara, Touat, Tidikelt, Saoura) et le sud-est (Djanet). Les
écotypes locaux du niébé, maintenus pendant plusieurs siècles dans des conditions écologiques
différentes, ont pu accumuler une importante diversité génétique. Cent vingt-deux (121) accessions
locales ont été collectées et caractérisées. L’évaluation préliminaire de cette collection a mis
en évidence une grande diversité morphologique entre les graines provenant des différentes
régions du pays. Des enquêtes ethnobotaniques et agronomiques ont été réalisées dans les agro-
systèmes traditionnels de la Kabylie et des oasis du Sahara. Elles ont permis d’évaluer le
niveau de l’agro-diversité en identifiant les pratiques agriculturales traditionnelles basées sur
l’utilisation des écotypes locaux de niébé. La caractérisation agro-morphologique de 28 écotypes
a permis de révéler un polymorphisme inter accessions et d’établir une fiche descriptive des
caractères de chaque accession. Selon l’importance morpho-agronomique de certains traits, nous
avons pu distinguer les accessions représentant des caractères agronomiques forts intéressants.
L’analyse moléculaire des accessions a permis la mise au point d’un protocole d’extraction de
l’ADN génomique et des méthodes d’amplification en PCR par ISSR, RAPD. L’analyse par les
marqueurs RAPD et ISSR a permis de différencier les écotypes étudiés. L’ISSR s’est montrée plus
discriminante que la RAPD. Cette étude a permis également de classer les écotypes algériens

sur la base des cultigroupes de niébé existants, à la  fois par la caractérisation moléculaire et

morphologique. Ainsi, trois classes représentant respectivement les cultigroupes   Unguiculata  ,
Biflora  et  Melanophthalmus   ont été mises en évidence en Algérie.

Mots clés :  Vigna unguiculata, niébé, diversité génétique, écotypes, enquête, prospection,
caractérisation agro-morphologique, caractérisation moléculaire, RAPD, ISSR.
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Vigna unguiculata (L.) Walp., commonly named cowpea or “niébé” is originated from Africa
where it is oneof the main food and forage legumes. In Algeria, cowpea is a plant genetic

resource, traditionally cultivated in several distinct areas: the north (Kabylie, El Kala), the

south-west (Gourara Tuat, Tidikelt, Saura) and the south-east (Djanet). Algerian landraces
of cowpea were maintained for several centuries in different ecological conditions, allowing an
important genetic diversity. One hundred twenty-two (121) landraces have been collected and

characterized. Preliminary assessment of this collection has highlighted a morphological diversity
between seeds from different regions of the country. Ethnobotany and agronomic surveys have
been conducted in the traditional agro-systems of Kabylia and Sahara oasis. These surveys have
helped to assess the level of the agro-diversity by identifying traditional agricultural practices,
based on the use of Cowpea landraces. The agro-morphologic characterization of 28 landraces of
cowpea has revealed inter accessions polymorphism and has established a listing of the characters
for each landrace. According to the morpho-agronomic importance of some traits, we have

been able to distinguish accessions representing interesting agronomic characters. Molecular
analysis of accessions has helped to develop a genomic DNA extraction protocol and RAPD ISSR
PCR amplification. Analysis of RAPD and ISSR markers has allowed the differentiation among
the cowpea landraces. The ISSR has been more discriminating than the RAPD. Also, this study
has allowed the classification of the Algerian landraces, based on existing cowpea cultigroups,
by morphological and Molecular characterization. Three classes representing the cultigroups
Unguiculata, Biflora and Melanophthalmus respectively, have been identified in Algeria  .

Keywords :  Vigna unguiculata, Cowpea, genetic diversity, landraces, Surveys, prospection,
agro-morphologic characterization, molecular characterization, RAPD, ISSR.
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